
台中小組的分享 

從無緣到有緣：台中小組成員沈明室、蔡綺、與沈奕 

蔡明 

 

也許剛加入服務團的成員會有類似經驗，初次參與服務團活動時，總是有許多人會

問你，甚麼樣的機會或因緣讓你加入服務團？透過誰的介紹及帶領？對於這個問

題，蔡綺 有資格回答，因為她是沈家 早接觸服務團，期間也經歷一段曲折的過

程。她與李昊瞳是大學時期弘道社的好朋友，畢業多年後曾經邀請她參與服務團的

聚會。不過，蔡綺當時剛從西班牙留學歸國，正惶恐於工作無著，加上服務團都是

出類拔萃的精英，讓她決定先追求穩定工作，並未考慮參與。 

 

後來，蔡綺到台南家專任教後，因為參加成大大專同學會的活動，也認識服務團成

員的潘家群大哥。潘家群大哥曾參加明室與蔡綺在台南天主堂舉行的婚禮。那次婚

禮來了許多蔡綺的大學的好友，據說都是想來看看誰「騙」走了那位大學時代的「才

女」。 

 

明室因為家庭貧窮，出生三個月，就被送給一位外省老兵及排灣族原住民收養，為

掙脫父母不和的枷鎖，國中畢業後，就去念了軍校。高雄教區的康念慈是明室的高

三導師，常常帶領明室及其他同學到天主教潮州孝愛老人之家、少年城等，做愛心

服務活動，直至畢業後服務軍旅仍與老師連絡。後來，康老師熱心幫明室介紹女朋

友，而那位承擔介紹重任的老師，因為得了當時高雄流行的登革熱，無法獨自到康

老師家進行面試，只好由室友蔡綺負責騎機車送她來。後來整個故事發展沒有形成

「我愛紅娘」，而是「我愛紅娘的摩托車司機」。 

 

明室與蔡綺兩人結婚後，女兒沈奕就順其自然的產生，據說取名沈奕寓意於神采奕

奕。本來還想多生一些，取名沈前、沈澱、沈水，後來因各種原因而作罷。沈奕從

小就很活潑，參加過麥當勞的說故事比賽，曾得到第一名。明室寫的政治評論文章，

有時會以沈奕做為筆名，因此從小知名度就很高。沈奕目前就讀國立台中技術學院

應用日文系五專部的四年級。 

 

明室在軍中服務一段時間之後，獲得公費進修的名額，陸續獲得碩士及博士學位。

因為要兼顧職務工作歷練，碩士與博士學位取得時間整整間隔十年。取得博士學位

後，明室目前在國防大學戰略研究所與政治研究所擔任專任助理教授職務，也在淡

江大學戰略研究所兼課。主要講授區域安全、國家安全、國防戰略、戰略研究, 與

軍事政治學等課程，也替報紙撰寫社論。因為擔任教職工作，也比較有時間為堂區

服務，目前與蔡綺、沈奕一起為南屯天主堂做一些服務工作。明室目前也擔任現居



住的美村山脈社區的主任委員，去年參加台中市公寓大廈評選榮獲第二名，被評為

績優社區。 

 

 蔡綺從小就領洗成為教友，父親東京帝大畢業，曾經擔任南投縣政府官員，後來經

商， 後擔任國中教師。媽媽是日據時代台南女師畢業，後來擔任國小老師。因為

接受日本教育， 痛苦的就是教小朋友注音符號。蔡綺目前在國立台中技術學院商

業設計系擔任副教授，主要專長在廣告設計、設計史、設計心理學、平面設計等。

蔡綺喜愛唱歌，也學過短時間的聲樂，曾經在太平天主堂帶領聖詠團，參加過台中

玫瑰經音樂會表演，南屯天主堂周六晚上的彌撒，都可以聽到她的美聲。 

 

蔡綺在大學時代就因為參加同學會的活動認識劉巨烘，有一年聖誕節在木柵參加彌

撒，巧遇巨烘；巨烘的姪女幸貝曾受教於蔡綺，偶而還會得知對方訊息。在昊瞳過

世的彌撒中，蔡綺因為協助編撰紀念文集而與服務團有過接觸。更巧的是，有一天

假日，明室與蔡綺正要從居住社區走出來吃早餐時，正好麗如與巨烘因為搭乘高鐵

(平常多數是開車)到台中探望母親，因抵達台中時間尚早，想要找一個地方吃早餐，

正好路經美村山脈社區大門,遇到明室與蔡綺，因而重敘明室、蔡綺、沈奕與服務團

的緣分。 

 

明室、蔡綺與沈奕在台中小組扮演著重要角色，聚會時 重要的行政事宜，如餐廳

的選擇、餐點的訂購，都由明室及沈奕負責。明室家在台中國立美術館附近，美食

餐廳雲集，自然成為台中小組聚會場所的首選。台中小組成員目前已增長至約二十

位，這與明室、蔡綺的熱心召集有關。對明室他們一家而言，過去服務團也許與他

們無緣，但在過了二十多年之後，還是因緣際會的回到服務團的大家庭。在聚會中，

除了讀經之外，能夠與僑榮大哥談論台中美食、與治明大哥談論國際政經大事、與

守民談學校合併事宜、與慧玲、明德談談家庭近況、與善瑜談教會服務，使每一次

的台中小組聚會總是充滿知性與溫馨，並且讓人期待。 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

明室、蔡綺與沈奕在印度加爾各答參觀德雷莎修女紀念館， 

蔡綺的聖名也是德雷莎。 



 

 

 

 

 

 

 

明室、蔡綺與沈奕在

印度泰姬瑪哈陵 

 


